

# Noticias de la época

Cómo acabó sus días don Gustavo Madero, uno de los más connotados políticos del gobierno maderista (01). *El País*, jueves 20 de febrero de 1913. Texto tomado de: *Nuestro México, 1913*, *La Decena Trágica*, tomo 4, México, UNAM, 1983, p. 24 y 25.

NUESTRO MÉXICO

El País, Jueves 20 de febrero de 1913.

## COMO ACABO SUS DIAS DON GUSTAVO MADERO, UNO DE LOS MAS CONNOTADOS POLITICOS DEL GOBIERNO MADERISTA

A la una de la mañana el prisionero fue conducido del Palacio Nacional a la Ciudadela donde fue ejecutado



Don Gustavo Madero, alma del gobierno maderista fusilado en la Ciudadela el miércoles 18.

ESTANDO EN posesión de datos exactos que se relacionan con el fusilamiento de don Gustavo A. Madero, vamos a relatar detalladamente la manera de que tuvo efecto dicha ejecución, que ha producido una honda impresión entre el elemento renovador, del que fué jefe el citado don Gustavo Madero.

### Un banquete, el último de su vida

EL ÚLTIMO martes a medio día se reunieron en un céntrico restaurant los señores Gustavo A. Madero, generales Agustín Sanginés, José E. Delgado y el Presidente de la Cámara de Diputados, Francisco Romero que había sido ascendido a general brigadier. La comida se celebraba en honor del general Romero por su ascenso.

Departiendo tranquilamente anfitrión y comensales, charlaban entre sorbo y sorbo de café, en tanto que el tiempo pasaba. Se comentaban los hechos de armas que habían realizado los leales, entre los que se contaba el del general Francisco Romero, consistente en haber dirigido personalmente una serie de disparos con un cañón de setenta y cinco milímetros emplazado en una de las calles Anchas y que pertenecía a la columna de ataque mandada por el brigadier Eduardo M. Cruz.

### Señores: están ustedes presos

A LA HORA del champagne, cuando la alegría de los concurrentes al banquete que hemos mencionado era mayor se presentó en el restaurant, un oficial del ejército que llevaba bajo sus órdenes a varios guardabosques de Chapultepec.

El oficial referido acercándose violentamente a don Gustavo Madero, le dijo: "Está usted preso, así como los señores."

Al oír esto el hermano del Presidente de la República intentó sacar su revólver, pero, cinco bocas de fusil maüsser apuntaban a su pecho. Viéndose perdido don Gustavo entregó la pistola y se dió preso, así como los demás señores generales.

Eso causó gran asombro entre los parroquianos del restaurant, quienes hubieron de salir violentamente por orden del oficial que mandaba aquella tropa.

### Su primer calabozo

DESDE LUEGO se procedió a llevar a los reos a un cuarto que hay en el restaurant y que se dedica a guardarropa de los clientes.

Desde la hora en que fueron aprehendidos hasta las once de la noche, allí quedaron presos, contando seis centinelas de vista que con las armas preparadas impedían todo intento de fuga.

### Se fugó el general Romero

A LAS ONCE de la noche cuando se ordenó al oficial de la escolta que sacara a los reos se notó que faltaba el general Francisco Romero. ¿Cómo logró evadirse el presidente de la Cámara de Diputados? No hay noticia exacta a este respecto, pero se cree que en los momentos en que se introducían a los demás reos al guardarropa, éste logró deslizarse entre algunos curiosos que presenciaba el acto.

A las puertas de la casa comercial esperaba un auto que estaba rodeado de centenares de rurales. En él fueron colocados los reos y llevados al Palacio Nacional, donde permanecieron en calidad de rigurosa incomunicación, hasta la una de la madrugada, hora en que se dispuso por la superioridad, que don Gustavo A. Madero, fuera internado en la Ciudadela.

Los señores generales Delgado y Sanginés, quedaron en el Palacio Nacional.

### Rumbo a la Ciudadela

A LA HORA antes mencionada don Gustavo Madero abandonó el Palacio Nacional para ser llevado a la Ciudadela. En un automóvil fué colocado el reo, a quien acompañaban varios oficiales del ejército, y circundaba al automóvil una poderosa escolta de rurales.

Durante el trayecto del Palacio a la Ciudadela, parte del pueblo que vagaba por las calles, al darse cuenta que iba el prisionero y cuando lo reconoció, aquellos individuos comenzaron a lanzarle improperios y silbidos.

### El fusilamiento

NO HA LLEGADO a nuestro conocimiento la noticia referente a la autoridad que ordenó la ejecución de don Gustavo Madero.

A las dos de la mañana, de ayer miércoles, el prisionero fué sacado del lugar a un costado de la puerta principal de la Ciudadela que ve al norte del edificio.

Allí estaba formado el cuadro por alumnos de la Escuela de Aspirantes según se nos ha informado.

Estando el reo en el centro del pelotón, uno de los tiradores, debido a un movimiento nervioso, disparó su maüsser cuyo proyectil fué a herir en el pecho al ajusticiado, quien salió del centro del cuadro dando traspés, y en seguida los demás tiradores, descargando sus armas, hirieron de muerte a don Gustavo Madero, quien cayó por tierra para no levantarse más.

LA DECENA

### Otro maderista ejecutado

EL SEÑOR Adolfo Bassó, Intendente del Palacio Nacional, fué preso y llevado a la Ciudadela, donde se le pasó por las armas.

El señor Bassó murió dando muestras de un valor poco común.

Corren dos rumores acerca de la causa que originó el fusilamiento de este señor. Primero: que fué quien hizo funcionar una ametralladora desde la azotea del Palacio Nacional, cuando el general Reyes iba a tomar ese edificio con algunos alumnos de Aspirantes, suponiéndose que las balas disparadas por esa máquina fueron las que privaron de la vida al divisionario Reyes y, segundo: que cuando fué aprehendido el Presidente de la República, señor Madero, el ex-intendente de Palacio intentó disparar su pistola sobre el general Blanquet.

### Se pide el cadáver

UNA PERSONA allegada a la familia del señor don Gustavo Madero se presentó ayer a las once de la mañana en la Ciudadela, con objeto de recoger el cadáver de don Gustavo.

La persona a que aludimos llevó un modesto ataúd para conducir el cadáver de la Ciudadela al sitio donde debe ser velado en caso de que la autoridad militar lo conceda. Se nos dice que su señoría el Encargado de Negocios del Japón estuvo en la Ciudadela a hacer una visita al cadáver pues como recordará el lector, el hermano del Presidente fué designado para dar las gracias en nombre de Méjico al gobierno de Tokio por la misión especial que mandó a las fiestas de nuestro Centenario.



Sr. General Manuel Mondragón.

# Noticias de la época

Las primeras noticias recibidas de México. *El Correo de la Tarde*, Mazatlán, Sin., 20 de febrero de 1913. Texto tomado de: *Nuestro México*, 1913, *La Decena Trágica*, tomo 4, México, UNAM, 1983, p. 26.

*El Correo de la Tarde. Mazatlán, Sin. Jueves 20 de febrero de 1913.*

## LAS PRIMERAS NOTICIAS RECIBIDAS DE MEXICO

**Don Gustavo Madero, según se dice, ha sido hecho pedazos**

**El General Huerta explica su actitud**

**El General Blanquet comandante militar y el mayor Agustín Bretón inspector general de policía**

MÉXICO, FEBRERO 19. —Don Gustavo Madero, cuando se le conducía preso del restaurante de "Gambrinus" hacia Palacio, protestaba acobardado no pertenecer al Gobierno, sino que al contrario, aconsejaba á éste que renunciara. Llevósele á la Ciudadela y á las dos de la madrugada se le formó el cuadro para fusilarlo. Don Gustavo, lleno de pavor, trató de huir, siendo acribillado por sesenta balazos.

La gente que lo rodeaba lo hizo pedazos, desprendiéndole las piernas y sacándole el ojo de esmalte.

El Diputado Querido Moheño presentóse en la Ciudadela, quedando horrorizado de ver el cuerpo de Don Gustavo hecho fragmentos.

El General Huerta declara haber teleografiado á las guarniciones de toda la República el por qué de su actitud, y dice que contestan en su mayoría estar conformes. Agrega que el Senado le hizo ver que no debía continuar una matanza inútil.

Fueron nombrados Comandante Militar el General Blanquet é Inspector General de Policía el Mayor Agustín Bretón.

El comercio volvió á abrir sus

puertas, y el pueblo llena las avenidas, admirando los destrozos de los lugares cercanos á la Ciudadela. Sigue la cremación de los cadáveres que se hallan tirados en las calles y de las basuras, de las que se encuentran llenas.

Cuadrillas de trabajadores reparan los cables de los tranvías para reanudar cuanto antes el servicio.

En el Banco Nacional, á puerta cerrada, trabajarán para arreglar los pagos de las pólizas de los pagadores de los empleados federales por esta decena.

*El Correo de la Tarde. Mazatlán, Sin. Jueves 20 de febrero de 1913.*

## El Gral. Blanquet hace prisionero al Presidente Madero

MÉXICO, FEBRERO 19. —A las cinco y quince de la mañana las campanas se echaron á vuelo, anunciando que habían terminado las hostilidades.

El General Blanquet aprehendió á las dos de la tarde al señor Presidente Madero.

El pueblo llena las avenidas.